
 

 

Промышленная Коалиция БРИКС 

 

Промышленная Коалиция БРИКС была создана в 2021 году как 
объединение предприятий для выстраивания новых производственных 
цепочек между странами. Кто и как может стать его участником, какие 
интересные проекты уже запущены и когда можно будет увидеть 
товары с маркировкой «Сделано в БРИКС» рассказал TV BRICS, партнеру 
Евразийской медиагруппы, сопредседатель совета Промышленной 
коалиции БРИКС Дмитрий Любомудров. 

- Промышленная Коалиция БРИКС была создана в 2021 году. Чем была 
вызвана необходимость её образования? 
 
- Развитие промышленности − основная задача на пути развития БРИКС, поскольку 
вся логика создания БРИКС и его движения состоит в том, чтобы обеспечивать 
странам, входящим в БРИКС и БРИКС+ достойное развитие своих территорий и 
своего населения, а без промышленности это невозможно. Государства, входящие в 
БРИКС, хотят помогать друг другу, развиваться, и делать это динамично. Причем без 
всякого доминирования, главенства или верховенства. Это очень правильный подход, 
но при этом, конечно, каждой стране нужно иметь свою промышленность. 
 
- Какие цели и задачи ставит перед собой Промышленная Коалиция? 
 
- Мы выступаем за промышленную кооперацию. Если, к примеру, какая-то страна, 
входящая в БРИКС, определяет тот необходимый минимум стратегической 
промышленности,  обеспечивает продовольственную безопасность, может 
минимально обеспечивать транспортную логистику, то всё остальное мы можем 
развивать в кооперации, к чему нас призывают резолюции саммитов руководителей 
БРИКС. Поскольку это отдаётся на усмотрение деловых сообществ, здесь возможны 



самые разные сочетания. Самое главное, чтобы это не приводило к ущербу одной 
стороны за счет другой. Горизонтальные связи − это выстраивание новых цепочек, 
сломанных, например, ковидом. Мы как раз и можем построить новые 
производственные цепочки, новые производственные мощности, пойти вперед в 
развитии технологий. Более справедливо договариваться о том, какие части 
производственных цепочек у одной стороны, какие у другой стороны и т.д. При этом 
стараться сбалансировать эту систему так, чтобы определенная часть добавленной 
стоимости оставалась в каждой из стран. 
 
- Как организовано взаимодействие между странами «пятерки» внутри 
коалиции? 
 
- Здесь взаимодействуют не страны, а скорее деловые сообщества и предприятия 
этих стран. Промышленную Коалицию мы построили ровно так, как построено и 
взаимодействие между руководителями стран БРИКС. Она является соглашением, 
причем соглашением деловых сообществ и стран БРИКС. Это различные ассоциации, 
к примеру, Объединенный центр делового сотрудничества БРИКС. Ну, и клуб 
проектного процесса как процессинговый центр, то есть, обеспечивающий если не 
секретариат, то исполнительный орган, который должен непосредственно работать с 
заводами. 
 
- Один из первых проектов Коалиции IT − «Технопарк имени Суворова» в 
Курской области. Как организована его работа? 
 
- Больше десятка организаций Курской области объединили свои усилия, каждый 
принял для себя цель − активно развиваться в БРИКС, то есть предлагать свои 
услуги, товары, продукты другим компаниям, организациям на рынках стран БРИКС и 
БРИКС+. Подписав соответствующее соглашение, мы начали готовиться к тому, 
чтобы компании, входящие в этот технопарк, могли взаимодействовать со странами 
БРИКС+ и предлагать им варианты сотрудничества, готовить экспортные варианты 
продукции. Каждое предприятие, каждый завод может открыть сначала виртуальный 
производственный участок на территории технопарка, а затем и вполне реальный. На 
виртуальном участке, к примеру, можно пригласить инженеров из предприятий стран 
БРИКС, БРИКС+ и посмотреть с помощью шлемов виртуальной реальности или очков, 
как выглядит то или иное изделие, ознакомиться с чертежами, попробовать 
согласовать техническое задание, проработать особенности экспортных вариантов 
для разных регионов. Таким образом, первый шаг сотрудничества − виртуальный. Ну, 
а затем необходимо решать вопросы: кто будет обучать сервисных инженеров? Кто 
будет поставлять запчасти? Кто будет обеспечивать в разных странах ремонт и 
обслуживание? Это тоже задача «Технопарка имени Суворова». Почему мы назвали 
предприятие в честь знаменитого во всем мире полководца Александра Суворова? У 
него был девиз: «Быстрота и натиск». Ну и, естественно, смекалка. На мой взгляд, 
очень уместно, поскольку свои национальные лучшие традиции мы привносим и в 
деловой оборот. 
 
- Какие еще проекты Промышленной Коалиции стоят в планах 
реализации? 
 
- У каждого завода, входящего в Коалицию, есть совершенно уникальные разработки. 
Например, ведущий в мире НИИ радиоэлектроники и лазерной техники производит 
лазерные дальномеры, лазерные гироскопы и прочие приборы, которые по 



большинству параметров превосходят все, что есть в мире. На основании 
гражданских версий этих приборов можно делать совершенно уникальные вещи, 
которыми будут пользоваться страны БРИКС и БРИКС+. Завод «СПЕЦМАШ» − 
участник промышленной коалиции. Специалисты предприятия сделали 
измерительный вагон для РЖД, который может измерить не только колею, но и отклик 
геоподосновы, то есть качество той земли, по которой едет этот вагон. К примеру, 
подземная река подмыла полотно, снаружи оно выглядит неплохо, но на самом деле, 
если поедет тяжелый состав по этому участку, то в какой-то момент оно может осесть, 
разрушится и состав опрокинется. Таких технологий в мире нет. Это наши уникальные 
разработки. 
 
- Эксперты довольно высоко оценивают производственный потенциал 
БРИКС. На Ваш взгляд, какие направления взаимодействия стран 
«пятерки» в этой сфере наиболее перспективны? 
 
- Если заходить со стороны интересов Российской Федерации, то это и 
станкостроение, электронное машиностроение, промышленная химия, и самые 
разные направления высокотехнологичных товаров. Главная задача − распределить 
обязанности и функции по промышленному производству. Направлений у нас очень 
много, но приоритетными областями можно назвать микроэлектронику и общую сферу 
IT. 
 
- Еще одна интересная инициатива коалиции – продукция с маркировкой 
«Сделано в БРИКС». Когда можно будет увидеть товары с этой отметкой? 
 
- Если говорить строго, то пока такой маркировки нет. Это очень сложный 
юридический и политический вопрос. Для внедрения такой маркировки нужно решение 
на уровне руководителей государств БРИКС. Сейчас предприятия-участники 
промышленной коалиции клеят на свою продукцию лейбл, говорящий о том, что 
данное, к примеру, изделие производится предприятием-участником промышленной 
коалиции БРИКС. Мы имеем полное право это делать, а дальше, конечно, будем 
выходить с предложениями, возможно, через Торгово-промышленную палату, 
возможно, через Деловой совет БРИКС, может быть, через МИД, через официальные 
органы. Для начала попробуем внедрить эту практику и посмотрим, как отреагируют 
на нее предприятия других стран, рынки других стран, деловые сообщества других 
стран. Будем пробовать. Это длинный путь, но он очень перспективный, потому что 
рынок перед нами просто огромный, и мы должны его охватить. 
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